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Цена в розницу свободная.

ПЕРВЫЙ ДЕНЬ �
ОТКРЫТИЕ ФОРУМА...

Местом проведения ме�
диафорума был выбран го�
стиничный комплекс «Име�
ретинский», расположен�
ный в живописном месте на
берегу моря. Именно сюда
прибыла делегация нашей
республики, в состав кото�
рой вошли лауреаты кон�
курса журналистских работ
«Правда и справедливость»:
корреспондент газеты
«Черкес хэку» Мадина Бора�
нукова, главный редактор
телекомпании «Черкесск»
Артур Мхце, шеф�редактор
службы информации ра�
диовещания ГТРК «Карача�
ево�Черкесия» Умар Текеев,
журналист телекомпании
«Архыз 24» Каплан Борла�
ков и внештатный коррес�
пондент Андрей Гудимов и
автор этих строк.

Во второй половине при�
ветственного дня медиафо�
рум официально был от�
крыт...

Первые встречи, зна�
комства, журналистские
споры начались на выста�
вочной площадке, где были
представлены проекты На�
родного фронта. Например,
у стенда проекта «Генераль�
ная уборка», посвященного
мониторингу реализации
«мусорной реформы», мож�
но было решить квест�зада�
чи по расчету тарифа по
обращению с твердыми
коммунальными отходами
(ТКО) или стоимости плате�
жей для различных катего�
рий потребителей. А для
любителей эффектных фо�
тозон авторы проекта уста�
новили трон, подобный тро�
ну в сериале «Игра престо�
лов», только сделанный из
вторсырья.

Обойдя всю выставку и
ознакомившись с проекта�
ми ОНФ журналисты напра�
вились на дискуссионную
площадку «Медиаэтика в
эпоху цифровой револю�
ции», где в качестве спике�
ров были представлены
главный редактор телекана�
ла Russia Today Маргарита
Симоньян, политик, журна�
лист, заместитель предсе�
дателя Государственной
Думы Федерального собра�
ния Российской Федерации
Ольга Тимофеева. Во вре�
мя дискуссии журналисты
вспомнили самые громкие
происшествия в стране за
последние годы � трагедию
в Кемерово и аэропорту
Шереметьево � и обсудили,
как в подобных ситуациях
избежать выдачи ложной
информации, проявлять ос�
торожность в подаче мате�
риала, который может трав�
мировать психику родных и

На полях Петербургского междуна�
родного экономического форума в

Санкт�Петербурге Глава Карачаево�
Черкесии Рашид Темрезов принял учас�
тие в заседании Консультативной комис�
сии Госсовета РФ, которое провел пер�
вый заместитель руководителя Админи�
страции Президента России Сергей Ки�
риенко. Говорили о практической реали�
зации национальных проектов с точки
зрения возможностей и устойчивости
региональных бюджетов.

Рашид Темрезов отметил, что, начиная
с этого года, КЧР участвует в реализации
43 федеральных программ по 10 приори�
тетным национальным проектам. Первые
результаты уже есть.

Правительство Карачаево�Черкесской
Республики осуществляет выплаты семьям
при рождении детей в целях стимулирова�
ния рождаемости в республике, определе�
ны площадки и начато строительство физ�
культурно�оздоровительных комплексов;
определены и проходят сертификацию ме�
дицинские учреждения, которые будут
обеспечены геронтологическими койками;
организованно переобучение лиц предпен�
сионного возраста.

В рамках реализации национального
проекта «Безопасные и качественные до�
роги» начаты работы по увеличению протя�
женности дорожной сети Черкесской го�

Заседание Консультативной комиссии
Госсовета РФ по реализации нацпроектов

родской агломерации, соответствующей
нормативным требованиям; по увеличению
доли протяженности автомобильных дорог
регионального и межмуниципального зна�
чения Карачаево�Черкесской Республики,
соответствующих нормативным требова�
ниям; по сокращению доли автомобильных
дорог регионального и межмуниципально�
го значения Карачаево�Черкесской Рес�
публики, обслуживающих движение в ре�
жиме перегрузки; по закупке и установке
стационарных камер фото� и видеофикса�
ции нарушений правил дорожного движе�
ния на автомобильных дорогах федераль�
ного, регионального, межмуниципального
и межрегионального значения.

В республике ведется работа по сни�
жению смертности от сердечно сосудис�
тых заболеваний; созданию современной
инфраструктуры оказания медицинской
помощи детям; созданию единого цифро�
вого контура в здравоохранении на основе
Единой государственной информационной
системы в сфере здравоохранения. Боль�
шое внимание уделяется вопросу распоз�
навания на ранней стадии злокачествен�
ных опухолей и снижения смертности от
онкологических заболеваний.

В рамках реализации национального
проекта «Образование» продолжается ра�
бота по определению и созданию образо�
вательных учреждений дополнительного
образования населения республики, реа�
лизуются мероприятия по созданию новых
мест дополнительного образования детей.

«С учетом масштабности задач, постав�
ленных перед нами Президентом Россий�
ской Федерации Владимиром Владимиро�
вичем Путиным, в текущем году и в перс�
пективе 6�10 лет социальная нагрузка на
бюджет будет возрастать. В связи с этим
задачи приоритизации бюджетных расхо�
дов, а также повышения их эффективности
становятся как никогда актуальными. В
этой связи, Правительство Карачаево�Чер�
кесской Республики уделяет пристальное
внимание как процессу формирования
бюджета, так и его расходованию.

Таким образом, достижение показате�
лей, нашедших свое отражение в нацио�
нальных проектах, является приоритетной
задачей для нас», � отметил глава регио�
на.

В Ставрополе состоялась торже�
ственная церемония открытия тре�

тьего международного фестиваля
«Студенческая весна стран БРИКС и
ШОС». Масштабный праздник открытия
состоялся на стадионе «Динамо» с уча�
стием делегаций из 23 стран мира.

В мероприятии приняли участие полпред
Президента РФ в СКФО Александр Матов�
ников, министр РФ по делам Северного Кав�
каза Сергей Чеботарев, главы субъектов
СКФО � Рашид Темрезов, Владимир Влади�
миров, Казбек Коков, Вячеслав Битаров, де�
путат Государственной Думы России Ольга
Казакова, руководитель Федерального
агентства по делам Содружества Независи�
мых Государств, соотечественников, прожи�
вающих за рубежом, и по международному
гуманитарному сотрудничеству Элеонора

Международный фестиваль
«Студенческая весна» в Ставрополе

энергичных молодых людей, чьи амбиции и
инициативы помогут изменить мир к луч�
шему.

«В последние годы Северный Кавказ все
чаще становится площадкой для проведе�
ния различных, в том числе и международ�
ных, мероприятий. И для нас большая честь,
что третий фестиваль «Студенческая вес�
на» проходит именно в городе Ставрополе.
Северный Кавказ является очень удачным
местом для реализации мультикультурных
мероприятий. В регионе проживают пред�
ставители более 100 народов, и местные
жители с детства воспитываются в много�
национальной и многоконфессиональной
среде», � сказал министр РФ по делам Се�
верного Кавказа Сергей Чеботарёв.

«Сегодня Ставрополье принимает самых
талантливых молодых людей мира. Они та�

Митрофанова, руководитель Федерально�
го агентства по делам молодежи Александр
Бугаев.

Полпред Президента РФ в СКФО зачи�
тал приветствие Президента России Влади�
мира Путина.

«Ваш масштабный форум в полной мере
отражает стремление молодёжи из разных
стран к установлению профессиональных и
личных контактов, готовность к деловому со�
трудничеству. В программе фестиваля за�
явлен целый ряд содержательных, интерес�
ных мероприятий, которые, уверен, будут
вдля вас полезны, придутся вам по душе»,
� отметил Владимир Путин.

Как подчеркнул министр РФ по делам
Северного Кавказа Сергей Чеботарев, фе�
стиваль собрал наиболее активных, ярких и

лантливые певцы, хорошие журна�
листы, замечательные хореографы.
Те, кто своим умом уже доказал сво�
ей стране, что он самый лучший.
Сегодня Ставрополье стало пло�
щадкой для их развития. Давайте
сделаем эту площадку доброй, на�
стоящей и счастливой. Междуна�
родная «Студенческая весна» откры�
та» � поприветствовал участников
Владимир Владимиров.

В рамках фестиваля были орга�
низованы образовательные и дело�

вые площадки, прошли культурные и
спортивные мероприятия. Проведены се�
рии международных молодежных диалогов
� российско�австрийского, российско�гру�
зинского, российско�вьетнамского.

Учредителями и организаторами фести�
валя являлись Россотрудничество, Росмо�
лодежь, правительство Ставропольского
края, Российский союз молодежи. Фести�
валь проходил при поддержке АНО «Россия
� страна возможностей».

По его итогам была принята резолюция,
содержащая план конкретных мероприятий
для реализации профильными ведомства�
ми и молодежными организациями стран
БРИКС и ШОС в 2019–2020 годах.

Пресс�служба
Главы и Правительства КЧР.

Уважаемые жители Карачаево�Черкесии!
Искренне поздравляем вас с днем признания го�

сударственной независимости нашей Родины � с
Днем России!

Этот день � праздник нашего единства, символ
сплоченности многонационального и многоконфес�
сионального российского общества.

Мы гордимся многовековой историей России,
славной ратной летописью, уникальным духовным
и культурным наследием народа, который всегда
был и будет главной силой и богатством нашего
Отечества.

Сегодня каждый из нас должен понимать и осоз�
навать, что любовь к Родине, патриотизм заключа�
ются не только в том, чтобы беречь память о слав�
ном прошлом, гордиться своей принадлежностью к
этой стране, но и в ответственности за ее будущее.
И жители нашей любимой Карачаево�Черкесии, ко�

C ДНЕМ РОССИИ!
торые всегда славились своими традициями
созидания, трудолюбием, и сегодня вносят
свой посильный вклад в развитие нашей Ро�
дины, в ее крепкое и успешное завтра.

Успехов всем вам на профессиональном
и жизненном пути, удачи в благих начинани�
ях, процветания вашим семьям, здоровья,
счастья и благополучия! С Днем России!

Глава
Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель

Народного Собрания (Парламента)
Карачаево�Черкесской Республики

А. И. ИВАНОВ.
Председатель Правительства

Карачаево�Черкесской Республики
А. А. ОЗОВ.

ШЕСТОЙ по счету медиафорум независимых регио�
нальных и местных средств массовой информации

«Правда и справедливость» прошел в середине мая в са�
мом популярном курортно�спортивном микрорайоне Сочи
� Адлере. Один из самых масштабных и значимых журна�
листских конкурсов подарил участникам самые яркие впе�
чатления. В работе форума приняли участие не только жур�
налисты, но также блогеры и эксперты � члены Общерос�
сийского народного фронта, приехавшие из разных угол�
ков России. Здесь же были подведены итоги конкурсов
журналистских работ «Правда и справедливость» и «Аэро�
портам – имена великих соотечественников». От Карачае�
во�Черкесии на конкурс было представлено 39 работ. Ма�
териалы журналистов охватили многие ключевые для ре�
гиона вопросы здравоохранения, ЖКХ, образования, эко�
логии, доступной среды для инвалидов.

Программа форума включала в себя лекции и мастер�
классы авторитетных российских журналистов и специали�
стов от СМИ. Среди них были заместитель генерального
директора ВГТРК Рифат Сабитов, главный редактор теле�
канала Russia Today Маргарита Симоньян, депутаты и пред�
ставители центрального штаба ОНФ Ольга Тимофеева и
Наталья Костенко. Запомнились встречи с чемпионом и ре�
кордсменом, паралимпийцем Сергеем Бурлаковым и писа�
телем Захаром Прилепиным. Но самым главным событием
для форумчан стало участие в нем Президента РФ Влади�
мира Путина.

КАК МЫ
ПОКОРЯЛИ
СОЧИ
близких погибших людей,
но при этом не терять опе�
ративности и конкурентос�
пособности.

� Мы должны сохранять
профессиональный подход.
Это то, что будет отличать
нас от некоторых блогеров,
которые не отвечают за свои
слова и просто высказыва�
ют своё мнение. Прежде чем
обнародовать ту или иную
информацию, надо тщатель�
но проанализировать свою

работу, а значит еще
раз проверить досто�
верность информа�
ции. Если это какой�то
проблемный матери�
ал, важно рассмотреть
проблему с разных
ракурсов, чтобы в ито�
ге вы смогли выпус�
тить объективную,
проверенную «инфу».
Очень важно, чтобы
вам, журналистам, до�
веряли, ведь вы � глас
народа, � отметила ру�
ководитель Центра
правовой поддержки
журналистов, депутат
Госдумы Наталья Кос�
тенко.

Участники говорили, чем
официальные СМИ отлича�
ются от блогеров, о необхо�
димости уходить «от клик�
бейта и хайпа». Маргарита
Симоньян отметила, что в
других странах действует
жесточайшая регламента�
ция информационного кон�
тента, «там нельзя показы�
вать открытую рану».

� Государство должно

говорить, что именно нельзя
показывать. Но это должно
работать для всех. Если
телевидение не будет да�
вать информацию � аудито�
рия уйдет в Twitter, они не
будут � все уйдут в Telegram.
Также органам власти необ�
ходимо учиться оперативно
доносить объективную ин�
формацию по всем крити�
ческим ситуациям. Но дол�
жно также смениться не
одно поколение, чтобы на�
селение начало верить офи�
циальной информации. Сей�
час у большинства граждан
с молоком матери впитано
недоверие к правитель�
ственным информационным
ресурсам,� добавила журна�
лист.

На жалобу одного из ла�
уреатов о сложности рабо�
ты в регионах Маргарита
Симоньян предложила со�
здать свой Telegram�канал:
«Сейчас нет разницы между

журналистами и блогерами.
Я сама не знаю, кто я...»

ЧЕЛОВЕК ПЛАНЕТЫ
Второй день запомнился

встречей с человеком пла�
неты, чемпионом и рекорд�
сменом, паралимпийцем
Сергеем Бурлаковым. Пос�
ле автомобильной аварии он
потерял обе кисти рук и ногу.
Несмотря на эту трагедию
Сергей нашел в себе силы

продолжать жить полноцен�
ной жизнью. В 2003 году он
принял участие в Нью�Йорк�
ском марафоне, одном из
самых зрелищных и массо�
вых мероприятий в мире.
Бурлаков победил в этом со�
ревновании, оставив позади
себя 12 тысяч здоровых уча�
стников. Марафон длиной
42 км 195 м длился около 7�
ми часов. За эту победу аме�
риканские СМИ удостоили
Сергея титулом «Человек
планеты». В беседе с жур�
налистами он поделился
своей историей, рассказал,
как добиваться поставлен�
ных целей, как реагировать
на жестокость людей. Отве�
чая на вопрос о самом
страшном и самом счастли�
вом моменте в жизни, Сер�
гей сказал:

� Самое хорошее � когда
тебя слышат. В этом и есть
счастье, потому что ты сра�
зу понимаешь свою нуж�
ность как лично в семье, так
и в обществе. Но самое глав�
ное в жизни, � продолжил
паралимпиец � это любовь.
Именно она помогла мне
справиться с невзгодами и
стать тем, кем я сейчас яв�

ляюсь. Я уверен, что и вас,
журналистов, здесь собрала
любовь к своей профессии.
Недавно я познакомился с
уникальным человеком, ко�
торый стал Героем Советс�
кого Союза за участие в
войне в Афганистане. Там он
потерял обе ноги. Сейчас он
монах, батюшка Киприан.
Мы были с ним в Магадане,
где я читал лекцию детям. Он
сказал тогда: ты все пра�
вильно говоришь, но что бы
ты ни делал, главное – это
любовь. И он был прав.

Сергей рассказал о сво�
ей семье, которую безумно
любит. Говорил о том, как по�
могать близким, не сдавать�
ся и идти к цели, как моти�
вировать детей с ограничен�
ными возможностями здо�
ровья, учить их не обижать�
ся на жестокость и насмеш�
ки сверстников, а также со�

ветовал научиться находить
и в негативе позитив.

Журналисты провожали
Сергея бурными аплодис�
ментами. А кто�то успел
даже сфотографироваться с
человеком планеты.

А ТЕПЕРЬ
О ПЕЧАТНЫХ СМИ

Сразу после этой встре�
чи нас пригласили на разно�
профильные секции. Меня,
по понятным причинам, за�
интересовала секция «Пе�
чатные СМИ в современном
мире». Экспертами�спике�
рами секции стали замглав�
реда «АИФ» Индира Кодза�
сова, гендиректор «Россий�
ской газеты» Павел Негоица
и заместитель главного ре�
дактора по регионам ИД
«Комсомольская правда»
Евгений Сазонов.

Участники подняли про�
блему, с которой сталкива�
ются все печатные издания
в современных условиях:
сокращения тиражей, чита�
телей, журналистов, дохо�
дов. Заместитель главного
редактора по регионам ИД
«Комсомольская правда»
Евгений Сазонов в качестве
решения проблемы предло�
жил развивать конвергент�
ную журналистику, основан�
ную на интеграции инфор�
мационных и коммуникатив�
ных технологий в единый ин�
формационный ресурс:

� Необходимо осваивать

интернет�пространство и
одновременно развивать
печатную версию. Совре�
менное СМИ должно быть
многосоставным. При удач�
ной мультиплатформенной
модели газеты, печатные
СМИ смогут выжить.

Что еще важно � пусть бу�
дет журналист гениальным в
одном, но должен уметь все
– хорошо писать как крат�
кие, так и расширенные ма�
териалы, снимать видео. Как
правило радио, сайт и газе�
та, каждая платформа име�
ют своего уникального по�
требителя. Печать � это
люди старшего поколения,
50 плюс. Радио � около 40
лет, владельцы автомоби�
лей. Сайт � люди младшего
поколения. Нужно, чтобы
журналист был универсаль�
ным. � отметил Сазонов.

Окончание на 2
й стр.
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НЕКОМУ ВСТРЕЧАТЬ
Г О С Т Е Й

В России кадры для туротрасли
готовят 400 вузов. А настоящих

специалистов не хватает

В СЕНТЯБРЕ Россия будет принимать генеральную
ассамблею Всемирной туристской организации

(ЮНВТО). Это событие по значимости для отрасли эк'
сперты сравнивают с чемпионатом мира по футболу.

Какую пользу из проведения генассамблеи мы мо'
жем извлечь и что нужно, чтобы войти в число веду'
щих туристических стран, рассказал в интервью «Рос'
сийской газете» ректор Российской международной
академии туризма Евгений ТРОФИМОВ.

� Евгений Николаевич,
чем так важна для России
генассамблея ЮНВТО?

� Выше организации, ко�
ординирующей стратегию
развития туризма, в мире
нет. Это 150 стран мира и
400 аффилированных чле�
нов.

К нам приедет весь мир.
Конечно, такое событие
улучшит имидж нашей стра�
ны, в конечном счете, уве�
личит поток туристов.

� Вы уверены, что бу�
дет представлено так
много стран?

� Я не сомневаюсь.
� А как же санкции?
� Кто�то верит, что ну�

жен, например, «хороший»
президент США, чтобы на�
ладить отношения. Я в это
не верю. Когда�нибудь этот
период пройдет. Народная
дипломатия туризма � дру�
гое дело. ЮНВТО � органи�
зация общественная, не
думаю, что здесь позволят
влезть политике. Мы долж�
ны воспользоваться шан�
сом и показать свой лучший
опыт и нашу стратегию раз�
вития туризма. Дальше бу�
дет обмен опытом.

� И какова же наша
стратегия?

� Я тут посчитал по от�
крытым данным, и получи�
лось, что за четыре года
внутренний туризм вырос в
два раза. Правда ли это?
Вряд ли, если социологи�
ческие исследования пока�
зывают, что три четверти
россиян проводят отпуск на
даче и дома. Есть другой
показатель развития туриз�
ма, и мне он кажется важ�
ным. Это его доля в вало�
вом внутреннем продукте.

«Наши туристы вывозят за рубеж более
40 миллиардов долларов ежегодно, а вво�
зим мы только 12 миллиардов».

Доля туризма в ВВП в 2018 г., %
Источник: OTSD

Сейчас статистика показы�
вает 3,5 процента. Но в дру�
гих странах в среднем доля
туризма в ВВП составляет
10,5 процента. То есть мы в
три раза отстаем.

� И как нам выйти на
мировой уровень?

� Нужно развиваться.
Есть ли у нас ресурсы для
этого? Конечно, есть. По
достопримечательностям и
природным условиям Рос�
сия стоит на пятом месте в
мире.

Наши туристы вывозят
за рубеж более 40 милли�
ардов долларов ежегодно, а
ввозим мы только 12 мил�
лиардов. Нужно переориен�
тировать на внутренний
рынок хотя бы 10 миллиар�
дов из этих 40. Надо глубо�
ко изучить и использовать
опыт Центрального совета
по туризму и экскурсиям,
существовавшего в СССР,
который успешно решал эти
вопросы.

Мы вполне можем пост�
роить такие туристические
объекты, которые ничуть не
уступали бы европейским.
Мост же в Крым построили,
а что � объекты не можем?
Туризм надо развивать не
сверху, как мы сейчас пыта�
емся сделать, а снизу. В
каждом регионе есть инте�
ресные места � там гора, а
там ледник, где�то еще кас�
кад озер.

Неужели на этом месте
невозможно создать свою

базу отдыха, где будет от�
дыхать местное население?
Но цены должны быть там
местные. Потому что если
человек получает 20 тысяч
рублей, он не будет платить
за номер 2�3 тысячи в сут�
ки, а пойдет туда, где 200�
300 рублей.

� А чем иностранцев
завлечь?

� Есть такой вид � «куль�
турно�познавательный ту�
ризм». Это наш вид туриз�
ма, российский.

Наше достояние � сель�
ский туризм, который тес�
но связан с экологическим.

Но если человек приезжает
в село, то ему должны быть
созданы все условия, чтобы
он почувствовал эту жизнь.
Если нужен велосипед, он
должен быть. Лошадь? Дол�
жна быть лошадь. Корову
подоить � пожалуйста. Бор�
ща? Должна быть кухня.
Сельский туризм сам по
себе не появится, мы его
тоже должны создавать.

� Чего нам не хватает?
� Многое зависит от ка�

чества обслуживания, цен,
транспорта.

Какие у нас условия для
турбизнеса? Например,
возьмем страны Евросою�
за, у них НДС для отелей �
10,5 процента. А у нас был
18, а стал 20 процентов.
Чувствительно. И еще речь
идет о вводе гостиничного
сбора. Если его введут, то
средние гостиницы лягут.
Они уже развиваться не
могут.

Я вижу еще одно направ�
ление � это развитие транс�

порта, причем скоростного.
У нас в стране большие рас�
стояния, так что скоростной
железнодорожный и авто�
мобильный транспорт � это
будущее.

И еще одно из очень
важных направлений. Нуж�
ны кадры. Сегодня мы дер�
жимся только за счет ста�
рой команды.

� Разве вузы не гото�

вят специалистов?
� В стране специалистов

туриндустрии и гостинично�
го дела готовят более четы�
рехсот вузов. Среди них вы
встретите и сельскохозяй�
ственные вузы, и промыш�
ленные, кто только этим не
занимается. Получается,
лекции студентам читают
животноводы и инженеры.
Они готовят таких специа�
листов, которые не знают
специфики отрасли, не
имеют практики. Такие кад�
ры никому не нужны.

Что мы делаем? Напри�
мер, стараемся работать с
европейскими вузами. Ле�
том, пока каникулы, студен�
ты едут на практику в зару�
бежные турфирмы, отели. В
первую очередь это Италия,
Франция, Финляндия, Тур�
ция, Болгария, Испания,
Соединенные Штаты, раз�
личные острова. Студенты
приезжают совсем други�
ми.

� Они потом после вы�
пуска за рубеж не уезжа�
ют?

� Часть уезжает. Первые
выпуски по международным
программам были все ос�
тавлены за рубежом. Внача�
ле мы радовались, а потом
подумали: для кого же го�
товим кадры? Тогда кроме
зарубежной ввели обяза�
тельную практику внутри
России. Проходит она в луч�
ших отелях, турфирмах. Там
студентов замечают и по�
том приглашают на работу.

Понимаете, туризм по
своей сути � это частный
бизнес, но кадры для него в
основном готовят госвузы.
Может, стоит проводить
конкурсы и заключать гос�
контракты для подготовки
специалистов для отрасли?

У нас в стране уже есть
туристская инфраструкту�
ра. Да, ее нужно совершен�
ствовать. Но самое главное
� это люди, люди, люди.
Если мы с кадрами сумеем
что�то сделать, то и туризм
выведем на новый уровень.

Е. ГАЙВА.
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«Российской газеты» Павел
Негоица, наоборот, был на
стороне традиционных
СМИ:

� Если мы хотим жить,
давайте прекратим гово�
рить об умирании. Не надо
об этом говорить. Нашей
отрасли, думаю, отпущено
гораздо больше, чем чело�
веческая жизнь.

И в доказательство сво�
их слов отметил положи�

КАК МЫ
ПОКОРЯЛИ
СОЧИ

тельный эффект от взаимо�
действия федеральных и
региональных официальных
источников. Он рассказал о
сотрудничестве «РГ» с об�
ластными и районными га�
зетами и предложил при�
сутствующим региональ�
ным журналистам тоже при�
сылать хорошие и каче�
ственные материалы, кото�
рые будут публиковаться в
«РГ». А «Российская газета»,
в свою очередь, будет ре�
комендовать востребован�
ные в регионах материалы
для публикации в своих из�
даниях.

� Мы делаем обзоры и
отправляем их нашим парт�
нерам абсолютно безвоз�
мездно, � сказал П. Негои�
ца. � Польза от такого со�
трудничества обоюдная –
местные СМИ как партнеры
крупного издания повыша�
ют свой престиж и, в тоже
время, становятся постав�
щиками актуальных тем для
«РГ».

«УЛИЧНЫЙ КРАСАВА»
НА СТАДИОНЕ «ФИШТ»

«После плодотворной
работы не грех и поразв�
лечься», � подумали органи�
заторы медиафорума и ре�
шили провести экскурсию
по современным спортив�
ным сооружениям, о кото�
рых в год Олимпиады 2014�
го взахлеб рассказывали
журналисты, освещавшие
олимпийские соревнова�
ния. Многие из нас о них
только слышали или виде�
ли по телевизору. Напри�
мер, стадион «Фишт», в ко�
тором проходило открытие
Олимпиады и прошлогод�
ние матчи чемпионата мира
по футболу. Спортивное
сооружение поражало раз�
мерами. Но даже не это
было главное в тот вечер, а
то, что на знаменитом поле
должен был состояться то�
варищеский матч между
командой «Уличный краса�
ва�2018», созданной по
инициативе «Молодёжки
ОНФ», и спортсменами фут�
больного клуба «Сочи». От�
радно то, что среди «улич�
ных красав» выступал и наш
земляк � школьник из аула
Эльбурган Абазинского
района Мухтар Койчев. Мо�
жете представить реакцию
журналистов из КЧР, когда
объявили: «...приглашается
Мухтар Койчев под номе�
ром...». Мы ликовали, а вме�
сте с нами, глядя на нашу
бурную реакцию, и новые
знакомые по «цеху». Под�
держка была многорегио�
нальной и многонациональ�
ной. И все таки, к сожале�
нию, начинающие спорт�
смены уступили команде из
Премьер�лиги со счётом
1:3. Однако никто не рас�
строился � целью встречи
были не забитые голы, а
стремление к совершен�
ству, а также бесценный
опыт. Кстати, наставником
«уличных» футболистов вы�
ступил сам Валерий Газза�
ев � культовый тренер. Он и
вручал молодым футболис�
там памятные кубки, меда�
ли и грамоты...

ВСТРЕЧА С ПУТИНЫМ
Главным событием тре�

тьего дня, а по�большому
счету � всего форума, стало
пленарное заседание с уча�
стием Президента РФ, ли�
дера Общероссийского на�
родного фронта Владимира

Путина. Подобные встречи
с журналистами � обяза�
тельная составляющая каж�
дого медиафорума ОНФ, но
в этом году мероприятие
немного изменило формат.
Главе государства показали
несколько репортажей о
проблемных ситуациях в
регионах. Наиболее острые
сюжеты вызвали незамед�
лительную реакцию руково�
дителя государства.

Так, в репортаже экспер�
та ОНФ Нюты Федермессер
рассказывалось о проекте

ОНФ «Регион заботы» и раз�
работке 25 индивидуальных
программ развития палли�
ативной помощи для пилот�
ных регионов. Она поинте�
ресовалась у Президента,
возможно ли дать поруче�
ние Правительству о выде�
лении федеральных
средств на развитие этого
важного направления меди�
цины. Путин признался, что
«индивидуальные програм�
мы, наверное, работают
более эффективно, чем
просто «всем сестрам по
серьгам раздать». В то же
время, не должна остаться
без финансирования уже
действующая в регионах
сеть паллиативной помощи.
«Нужно найти оптимальный
режим взаимодействия. Мы
обязательно посмотрим и
попробуем это состыко�
вать» � пообещал Владимир
Владимирович.

Общение с прессой про�
длилось несколько часов.
Во время диалога с журна�
листами Путин решил пору�
чить правительству увели�
чить квоты для целевого
обучения сельских врачей,
после просьбы доктора Ле�
онида Рошаля пообещал
вернуться к обсуждению
идеи распределения выпус�
кников медвузов, ответил
на вопрос о субсидирова�
нии социального жилья для
специалистов на селе, со�
гласился с предложением
ОНФ разработать меры
поддержки для нуждающих�
ся семей при подготовке
ребёнка к школе и предло�
жил вывести контроль за
питанием в школах на уро�
вень муниципалитетов.
Владимир Путин также от�
метил, что не исполняется
закон о жилье для сирот –
половина из них до сих пор
стоит в очереди. Нужно со�
вершенствовать систему
приемки домов для сирот и,
видимо, создавать отдель�
ную программу.

Свой вопрос задал и наш
коллега � журналист «Архыз
24» Каплан Борлаков. Он
спросил о газификации не�
которых населенных пунк�
тов республики, а также о
возможности установления
доступных для местного на�
селения цен за подведение
газа. Президент пообещал
рассмотреть возможность
финансово поддержать Ка�
рачаево�Черкесию и доба�
вил:

� Газпром здесь ни при
чем. Это уже сфера ответ�
ственности самой респуб�
лики. Я с руководителем
республики тоже погово�
рю… Нужно будет помочь
им, может быть, субсидиро�
вать. Подумаем, погово�
рим», – добавил Президент.

Нужно отметить, обрат�
ная реакция не заставила
себя долго ждать. Уже че�
рез несколько минут в Ин�
тернете, на своей странич�

ке в Instagram, Глава Кара�
чаево�Черкесии отреагиро�
вал на поднятый вопрос и
отметил, что поручения
Президента, которые были
даны на Медиафоруме ОНФ
по газификации населенных
пунктов будут выполнены, и
обещал синхронизировать
действия всех ответствен�
ных за доведение газа до
потребителей. Глава регио�
на также отметил, что бла�
годарен Владимиру Путину,
который в 2016 году под�
держал его обращение и
поручил компании «Газ�
пром» приступить к строи�
тельству важного для реги�
она проекта по газификации
курортного поселка Домбай
и ряда населенных пунктов,
расположенных в Тебердин�
ском ущелье. Ранее также
при поддержке главы госу�
дарства был газифициро�
ван отдаленный Урупский
район Карачаево�Черкесии.
По словам руководителя
республики, строительство
газопровода «Карачаевск –
Домбай» будет завершено в
2019–2020 гг. В текущем
году будет начато строи�
тельство газомагистрали

«Карачаевск – Учкулан,
Карт�Джурт, Хурзук с отво�
дом на Эльбрусский».

КАК ЗДОРОВО,
ЧТО ВСЕ МЫ ЗДЕСЬ

СЕГОДНЯ СОБРАЛИСЬ...
Вот и пришел трогатель�

ный и долгожданный момент
форума � награждение побе�
дителей конкурсов ОНФ.

Торжество проходило на
площадке под куполом
вблизи спортивных комп�
лексов. Так что с одной сто�
роны мы любовались краси�
выми архитектурными со�
оружениями, а с другой от�
крывался вид на вечернее
мерцающее море. Участни�
ки стояли за круглыми сто�
ликами и ждали своей «три�
умфальной минуты».

К победителям обратил�
ся руководитель исполкома
ОНФ Михаил Развожаев,
который отметил, что «это
большая ответственность –
провести такое событие с
участием журналистов со
всех уголков страны». На�
граждение прошло по двум
направлениям � «Правда и
справедливость» и «Аэро�
портам � имена великих со�
отечественников». В этот
вечер звания лауреатов и
денежную премию получи�
ли 333 человека.

А потом нас ждал сюрп�
риз. На нескольких автобусах
форумчан доставили к мес�
ту, где мы, разбившись на
команды, лепили вареники.
За полчаса надо было не
только приготовить это блю�
до, но и придумать креатив�
ную презентацию. Всего со�
ревновалось 18 команд, ко�
торые представили строгому
жюри шесть сотен вареников
разной формы и содержа�
ния. В итоге, как и предпола�
галось, победила дружба. А
в награду участникам «варе�
ничного конкурса» организа�
торы праздника предложили
фуршет со вкусностями и ве�
селые танцы.

Хотелось ли нам, форум�
чанам, расставаться? Ко�
нечно нет. Ведь мы так мно�
гого не успели. Даже про�
менад по морскому пляжу
так и остался в наших меч�
тах, не до него было... Ко�
нечно, медиафорум ОНФ –
это большое событие. Он
дает уникальную возмож�
ность вживую встретиться с
крупными чиновниками, ав�
торитетными экспертами,
корифеями журналистики,
задать им вопросы. Для нас
было важно обменяться
опытом с коллегами из дру�
гих регионов, познакомить�
ся с новыми веяниями, ко�
торые до нас еще пока не
дошли. В этом году у нас
была небольшая, но очень
дружная команда. Уверена,
что и в следующем году
наши ребята достойно
представят на этом форуме
любимую республику.

Светлана КИЛБА.

� Галина Павловна,
если говорить о регуляр�
ном проведении руково�
димым вами отделом кон�
троля закупок плановых и
внеплановых контрольных
мероприятий, а также
рассмотрении поступаю�
щих в отдел жалоб, что
можно сказать о статисти�
ческих данных в динами�
ке?

В ПАРКЕ культуры и отдыха «Зеленый остров» г. Чер'
кесска сотрудник ОМОН Управления Росгвардии по

Карачаево'Черкесской Республике во внеслужебное
время спас тонувшего в водоеме молодого человека.

РОСГВАРДЕЕЦ услышал крики о помощи и увидел за
ограничительными буйками молодого парня, явно нуждав�
шегося в помощи. Боец не раздумывая бросился в воду,
вытащил утопающего на берег и оказал ему доврачебную
помощь.

Позже спасенный молодой человек по имени Сергей
рассказал спасателям, что от холодной воды его ногу све�
ло судорогой. Он поблагодарил спецназовца и всех нерав�
нодушных людей, пришедших ему на помощь.

За спасение утопавшего сотрудник ОМОН Управления
Росгвардии по Карачаево�Черкесской Республике будет
представлен к награде.

Соб. инф.

НЕ РАЗДУМЫВАЛ НИ МИНУТЫ

ПО СЛОЖИВШЕЙСЯ доброй традиции в Междуна'
родный день защиты детей сотрудники Погранич'

ного управления ФСБ России по КЧР пришли поздра'
вить малышей Дома ребенка в г. Черкесске.

Пpи въезде на территорию детского дома погранични�
ков уже встречали педагоги и дети. Сотрудники Погранич�
ного управления уже много лет приезжают к ним с подар�
ками. В этот раз пограничники привезли деткам в подарок
велосипеды, и, наверное, самым главным подарком для
малышей стало праздничное представление с участием их
любимых мультипликационных героев и шоу мыльных пу�
зырей.

 Пресс'служба Пограничного управления
ФСБ России по КЧР.

ВЕЛОСИПЕДЫ В ПОДАРОК

Коротко

Инспекторы отдела бе�
зопасности людей на вод�
ных объектах Главного уп�
равления МЧС России по
КЧР и Центра Государствен�
ной инспекции по маломер�
ным судам МЧС России по
КЧР провели техническое
освидетельствование пля�
жей республики перед на�
чалом купального сезона.
Освидетельствование про�
водилось в соответствии с

планом проведения надзор�
ной деятельности в 2019
году. Цель мероприятий �
проверка готовности мест

массового отдыха людей на
водных объектах. В ходе
проверок особое внимание
специалистами обраща�
лось на работу спасателей
в местах массового отдыха
людей, оснащенность пля�
жей, готовность судов для
проведения спасательных
работ.

В НАЧАЛЕ II квартала 2019 года власти РФ анонси'
ровали поэтапную реформу системы госзакупок,

планирующую упрощение порядка проведения торгов.
Необходимые пояснения по этому поводу нам дала за'
меститель руководителя Управления Федеральной ан'
тимонопольной службы РФ по КЧР Галина АВРАХОВА:

КОНТРАКТНАЯ
СИСТЕМА
СТАНЕТ ПРОЩЕ

� Плановые контрольные
мероприятия проводятся
нами исключительно в отно�
шении федеральных заказ�
чиков в соответствии с пла�
ном контрольных меропри�
ятий на очередной год. В их
числе плановые проверки
составляют незначительный
процент, гораздо больше
проводится внеплановых
проверок � по письмам го�
родской и республиканской
прокуратуры, по обращени�
ям Главного государствен�
ного инспектора по КЧР,
иных контрольных органов.
При этом статистика по ито�
гам работы в 2018 году и в 1
квартале 2019 года неумо�
лимо свидетельствует, что
количество нарушений воз�
росло. Так, по 144 жалобам
в 2018 году было выявлено
262 нарушения, а по 20 жа�
лобам а этом году � уже 149
нарушений.

� Как получается, что
контрактная система раз�
вивается, а число ошибок
не уменьшается, а рас�
тет?

� При анализе данного
факта напрашивается вывод
о том, что специалисты кон�
трактных служб, занимаю�
щиеся размещением заку�
пок, где�то не дорабатыва�
ют, при том, что нагрузки у
них высокие. То есть не все�
гда есть возможность изу�
чить тот или иной вопрос,
являющийся предметом за�
купки, в полном объеме и
просмотреть складывающу�
юся практику как конт�
рольного органа, так и су�
дебную. И поскольку такая

практика не всегда однооб�
разна, принимаются невер�
ные решения при проведе�
нии торгов, что рождает жа�
лобы на действия проводя�
щих закупки. Обычно УФАС
по КЧР проводит внеплано�
вые проверки всего разме�
щенного заказа, а не только
рассматривает доводы, из�
ложенные в жалобах.

� Какие еще надзорные

органы осуществляют
контроль за соблюдением
закона о контрактной сис�
теме и что можно сказать
о количестве нарушений
по результатам их рабо�
ты?

� Судите сами, сумма
нарушений, которые выяви�
ла Счетная палата при ана�
лизе данных госзакупок по
итогам 2018 года, в 5,5 раза
превышает показатель за
2016 год. Объем нарушений
в сфере госзакупок в 2018
году составил в денежном
выражении 294,6 млрд руб.
При этом в 2017 году было
выявлено нарушений на
118,3 млрд руб., в 2016 году
– на 53,05 млрд руб. Коли�
чество выявленных наруше�
ний практически не измени�
лось, но значительно воз�
росла их сумма. И почти
40% нарушений связаны с
необоснованным увеличе�
нием стоимости контрак�
тов. Еще 20% приходится на
нарушения, связанные с
приемкой и оплатой невы�
полненных работ. А вот Ге�
неральной прокуратурой за
2018 год выявлено 150000
нарушений в сфере закупок,
при этом 6% из них имели
коррупционную составляю�
щую. По итогам проверок
ведомства возбуждено 275
уголовных дел, 2500 лиц
привлекли к дисциплинар�
ной и уголовной ответ�
ственности. Как видите, ко�
личество нарушений огром�
но, и, видимо, назрел воп�
рос о внесении изменений
в действующую редакцию
закона о контрактной сис�

теме и иные подзаконные
акты.

� В одной из программ
Первого канала российс�
кого телевидения пре�
мьер РФ Дмитрий Медве�
дев отметил, что нынеш�
нее законодательство о
контрактной системе
очень громоздко и требу�
ет упрощения. Что под
этим подразумевалось?

� С начала 2019 года кон�
трактная система перешла к
новому этапу своего разви�
тия. При этом все закупки
были переведены в элект�
ронную форму, обеспечива�
ющую их открытость и про�
зрачность. Кроме того, пре�
дусмотрены дифференци�
рованный размер обеспече�
ния заявок и возможность
предоставления банковской
гарантии в электронной
форме, а также размещение
средств, вносимых в каче�
стве обеспечения заявки на
участие в закупке на специ�
альных счетах участника за�
купок в банках. Введена
стандартизация информа�
ции о закупках с помощью
применения описания ката�
лога товаров, работ, услуг.
Однако все новые необходи�
мые поправки планируется
принимать отдельными па�
кетами в течение всего 2019
года.

� Что же ждет всех уча�
стников закупочного про�
цесса в недалеком буду�
щем?

� Прежде всего, с 1 июля
2019 года планируются по�
правки, направленные на по�
вышение эффективности
системы за счет сокращения
сроков закупочных процедур
и ликвидации дополнитель�
ной бумажной работы. Да�
лее, осенью 2019 года пла�
нируется переход на ис�
пользование типовой доку�
ментации и интеграции Еди�
ной информационной сис�
темы в сфере закупок с дру�
гими системами.

� Какой «выхлоп» ожи�
дается от этих перемен?

� Принимаемые государ�
ством меры, безусловно,
направлены на качественное
улучшение действующего
закона № 44�ФЗ о контрак�
тной системе и оптимиза�
цию всего закупочного про�
цесса, достижение эконо�
мии выделяемых бюджет�
ных средств и, в конечном
счете, на уменьшение нару�
шений при их проведении.
Ждут положительных ре�
зультатов от планируемых
изменений и все заказчики
с участниками, рассчитывая
на упрощение действующих
процедур и снижение
штрафных санкций за их
нарушение.

Беседу вела
Лариса НИКОЛАЕВА.
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ОКОЛО года назад в
Instagram появились

страшные фото убитых со�
бак в центральном парке
города Карачаевска. Совсем
недавно в той же сети появи�
лись фото трупов бездом�
ных животных, сброшенных
в устье реки Уруп. Душераз�
дирающие снимки вызвали
настоящий шквал эмоций у
пользователей сети.

На самом деле безнад�
зорные и бесхозные собаки
представляют большую
проблему. Свободно пере�
мещаясь по территории
поселений, они в большой
степени подвержены напа�
дению диких животных�пе�
реносчиков заболевания
бешенством. Поэтому такие
«беспризорники» представ�
ляют угрозу и для людей, и
для домашних животных.

Ежегодно в России от
бешенства погибают от од�
ной до двух с половиной
тысяч животных. Весна –
пора, когда происходит
всплеск данного заболева�
ния у животных. Карачаево�
Черкесская Республика не
исключение. Власти обяза�
ны принимать самые серь�
езные меры, чтобы решить
эту проблему. Они и прини�
мают, но, согласитесь, де�
лать это нужно не так, как

ПЯТЬ лет тому назад, а
именно 18 июля 2014

года, постановлением Пра�
вительства КЧР был создан
Ногайский государствен�
ный драматический театр,
который по сей день счита�
ется самым молодым госу�
дарственным театром не
только в республике, но и во
всей стране.

Директором театра яв�
ляется Валерий Казаков,
член Союза писателей
СССР, лауреат литератур�
ной премии СССР им. М.
Горького, удостоенный ор�
дена «За заслуги перед Ка�
рачаево�Черкесской Рес�
публикой». Главный худож�
ник � Юрий Карасов, член
Союза художников РФ, зас�
луженный работник культу�
ры КЧР. Художественным
руководителем театра на
сегодняшний день является
Адлер Туркменов, человек с
опытом государственной и
общественно�культурной
работы.

Комплектование же и
формирование коллектива,
а также первые репетиции
начались уже в 2015 году, и
уже 15 октября того же года
состоялась премьера спек�
такля «Не погаснет огонь
любви» по мотивам одно�
именной пьесы абхазского
писателя Шота Чкадуа.

За пять лет своего суще�
ствования театр набрал
большие обороты, собрав
сплоченный творческий
коллектив и поставив шесть
больших спектаклей, ряд
сценических постановок,
детский спектакль «Голу�
бенький зайчонок», а также
несколько кукольных спек�
таклей и новогодний квест
по мотивам сериала «Игра
престолов» � «Зима близ�
ко...».

Весной этого года Но�
гайский театр при гранто�
вой поддержке Главы КЧР
Рашида Темрезова поста�
вил спектакль «Если погас�
нет очаг» по пьесе Валерия
Казакова «Знамя бессмер�
тного полка». Спектакль
ставил Ахмат Байрамкулов,
режиссер�постановщик Пе�
тербургского ТЮЗа и пре�
подаватель Российского го�
сударственного института
сценических искусств (РГИ�
СИ).

В театральном произве�
дении речь идет о насиль�
ственной депортации кара�
чаевского народа, очевид�
цами и участниками которо�
го становятся кумские но�
гайцы, а также о верности,
любви и самоотверженнос�
ти главной героини, ногай�
ки Канаш, которая вышла
замуж за карачаевца и при�
ехала погостить домой со
своим грудным ребёнком.
Услышав ужасную весть, что
карачаевцев в одночасье
отправляют неизвестно
куда, Канаш решает вместе
с ребенком разделить
участь родственников мужа.

Магомету, брату Канаш,
с группой единомышленни�
ков удается остановить по�

Лицом
к проблеме ЧЕЛОВЕК СОБАКЕ ДРУГ!..

ИЛИ НЕ ДРУГ?

это было показано в соцсе�
тях. Мы попытались разоб�
раться в этом сложном воп�
росе.

Действующее законода�
тельство, казалось бы, ис�
черпывающе ясно регламен�
тирует отношения между
человеком и его «меньшими
братьями». 27 декабря 2018
года Президент РФ В. Путин
подписал Федеральный за�
кон «Об ответственном об�
ращении с животными и о
внесении изменений в от�
дельные законодательные
акты Российской Федера�
ции» № 498�ФЗ.

Федеральным законом
определяются полномочия
федеральных органов госу�
дарственной власти, орга�
нов государственной влас�
ти субъектов Российской
Федерации и органов мес�
тного самоуправления в
области обращения с жи�
вотными, а также устанав�
ливаются требования к со�
держанию и использованию
животных, в том числе до�
машних и служебных, а так�
же требования к осуществ�
лению деятельности по об�
ращению с животными без
владельца.

Если коротко, то закон
оговаривает следующие
волнующие защитников
животных пункты: хозяин не
может просто выкинуть жи�
вотное на улицу, тем более
убить, а должен передать
его новому владельцу или в
приют. Это же касается и

ЧЕЛОВЕК СОБАКЕ ДРУГ!..
ИЛИ НЕ ДРУГ?
отловленных бездомных
животных. Несоблюдение
подобной нормы может
«подвести» под 245�ю ста�
тью УК РФ, предусматрива�
ющую наказание за жесто�
кое обращение с животным,
могущее повлечь его ги�
бель. Накладывается пол�
нейший запрет каких�либо
«собачьих боёв», «кошачьих
боёв» и т.п.

Даже в приюте животное
нельзя умертвить без соот�
ветствующих показаний.
Пункт 11 статьи 16 прямо
говорит: «Животных, содер�
жащихся в приютах для жи�
вотных, умерщвлять запре�
щено, за исключением слу�
чаев необходимости пре�
кращения непереносимых
физических страданий не�
жизнеспособных животных
при наличии достоверно
установленных специалис�
том в области ветеринарии
тяжелого неизлечимого за�
болевания животного или
неизлечимых последствий
острой травмы, несовмес�
тимых с жизнью животного,
и соответствующая проце�

дура должна производить�
ся специалистом в области
ветеринарии гуманными
методами, гарантирующи�
ми быструю и безболезнен�
ную смерть».

Казалось бы, защитники
животных должны торже�
ствовать. Однако не нужно
быть экспертом, чтобы по�
нять: успех реализации это�
го закона напрямую зависит
от наличия специализиро�
ванных учреждений � при�
ютов, укомплектованных
соответствующими специа�
листами и располагающих
условиями для содержания
и лечения бездомных жи�
вотных.

Мы попытались найти
такие организации в нашей
республике. На сегодняш�
ний день у нас действует
лишь ОДИН приют для без�
домных животных, который
находится в ведении неком�
мерческого благотвори�
тельного фонда помощи
безнадзорным животным
«БЕЗДОМНЫХ НЕТ». Воз�
главляет фонд Наталья Каб�
драшева. То, что она расска�

зала нам, к сожале�
нию, не дает повода
для оптимизма: «Су�
ществует приют
только за счет помо�
щи неравнодушных
людей и испытыва�
ет колоссальные
проблемы с финан�
сами. На сегодняшний день
нашей основной проблемой
является отсутствие земли.
И мы очень надеемся на по�
мощь наших властей, пото�
му что только за счет пожер�
твований мы можем с тру�
дом кормить и лечить наших
подопечных».

Надо признать, неравно�
душные люди в республике
есть. Фонду активно помо�
гает волонтерское сообще�
ство «Право на жизнь».
Один из волонтеров, Окса�
на Майлова, рассказала:
«Мы нашли друг друга в
социальных сетях. Каждый
из нас искал какое�либо
сообщество или группу, где
поднимался бы вопрос за�
щиты животных. Так мы и
познакомились. На своей
страничке в Instagram мы

выкладываем фотографии
брошенных или изувечен�
ных животных, которых вре�
менно берем к себе домой,
чтобы вылечить, отвезти в
клинику, сделать прививку
от бешенства и пристроить
в добрые руки. Нас стано�
вится больше c каждым
днем. Бывает и такое, что
некоторые не выдерживают
и уходят. И я понимаю этих
людей, ведь очень сложно
ежедневно видеть братьев
наших меньших, которые
порой умирают в страшных
муках, и мы уже ничем не
можем им помочь. Однако
когда удается спасти живое
существо от смерти, выле�
чить и пристроить в хоро�
шие руки котенка или щен�
ка, ты понимаешь, что жи�

вешь не зря и идешь в вер�
ном направлении. После�
дний яркий пример – соба�
ка Ласка, которой удалось

сохранить лапу. После
столкновения с авто�
мобилем собака уми�
рала у обочины. Имен�
но средства, собран�
ные неравнодушными
людьми, помогли со�
хранить Ласке конеч�
ность. Сейчас она идет
на поправку».

По утверждению за�
щитников животных,
большинство бездом�
ных собак и кошек ког�
да�то кому�то принад�
лежало. Именно чело�
веческая безответ�

ственность и жестокость
становятся причиной появ�
ления на улицах большого
количества бродячих живот�
ных. При этом продолжи�
тельность жизни собак и
кошек уменьшается в разы.
Выбрасывая своих питомцев
на улицы, горе�хозяева в
буквальном смысле убивают
животное, только длится это
долго. Если в домашних ус�
ловиях собаки живут в сред�
нем 15 лет, то на улице эта
цифра уменьшается до 2 � 5
лет, отмечают волонтеры.

То, что есть люди, кото�
рые пытаются решить серь�
езную проблему, � замеча�
тельно. Однако рассчиты�
вать в таком вопросе на «го�
лый энтузиазм» � по мень�
шей мере безответственно.
Волонтеры могут помочь,

оказать содействие, но не
тянуть эту ношу на себе.
Это, кстати, небезопасно и
для самих волонтеров. Без
помощи государства невоз�
можно ни решить проблему
с размещением бездомных
животных, ни оказать им
квалифицированную вете�
ринарную помощь.

Чтобы новый закон не
остался на бумаге, приюты
должны действовать во всех
муниципальных городах и
районах республики. Одна�
ко, за исключением действу�
ющего в Черкесске фонда
Натальи Кабдрашевой, та�
ких приютов нет нигде и в
ближайшее время их никто
создавать не собирается.

Остается надеяться, что
рано или поздно республи�
канские и муниципальные
органы власти Карачаево�
Черкесии предпримут меры
по реализации столь важно�
го и нужного нам всем за�
кона. А пока защитникам
животных остаётся соби�
рать по крупицам средства
на лечение искалеченных,
брошенных домашних жи�
вотных, муниципальным
органам власти � стараться
решить проблему подруч�
ными способами, а жителям
региона надеяться и верить,
что очередная свора без�
домных, больных бешен�
ством собак не атакует их
самих или, не приведи Бог,
их детей в какой�нибудь
подворотне...

Елена БЕРДНИЧЕНКО.

КОРИФЕЙ
АДЫГСКОЙ
ЛИТЕРАТУРЫ

Абдуллах родился 25
февраля 1909 года в ауле
Бесленей в крестьянской
семье. После окончания
школы восемнадцатилетне�
го Абдуллаха отправили
учиться в станицу Баталпа�
шинскую, где он поступил в
педагогический техникум и
устроился на работу в газе�
ту «Черкес плъыжь» («Крас�
ная Черкесия»). Собствен�
но, отсюда и началась его
писательская и литератур�
ная деятельность. Именно
газета стала для Охтова од�
новременно писательской
школой и учителем. Имен�
но здесь начались его пер�
вые литературные опыты.

ДВА ДРУГА
Друзья вернулись
из похода,
Войны их разлучили дни.
Но вот прошло
четыре года,
И снова встретились они.

Надев военные наряды,
Они — в медалях,
в орденах —
Сидят до поздней ночи
рядом
И вспоминают о боях.

Они в полях необозримых
Растят могучий урожай,
Чтоб слава Родины
любимой
Летела вдаль,
из края в край.

И шум работ в полях
весенних
Не умолкает до зари.
Богатыри
былых сражений
Сейчас
в полях богатыри.

КАЛИНА
Удивительно, говорят, –
Отчего это на заре
За калиною Салимат
Ходит к дальней
крутой горе.

Чудо-чудное, говорят, –
Деревцо там одно всего,

В ЭТОМ году исполнилось 110 лет со дня рождения
выдающегося писателя и поэта Карачаево+Черке+

сии Абдуллаха Нашховича Охтова.

Первый его
рассказ �
«Али» был на�
печатан в 1934
году в коллек�
тивном сбор�
нике черкес�
ских поэтов и
п и с а т е л е й
«Пробуем свои
силы». И в том
же году Абдул�
лаха Охтова
приняли в чле�
ны Союза пи�
сателей СССР.
К слову, в Союз

он был принят в дни работы
Первого съезда советских
писателей, а его членский
билет был подписан самим
Максимом Горьким. Однако
стоит отметить, что Абдул�
лах Охтов вступил в литера�
туру в тяжелейший истори�
ческий период массовых
репрессий и при этом сам
испытал немало трудно�
стей.

В конце 30�х годов Ох�
тов возглавил писательс�
кую организацию Черке�
сии, однако литературную
деятельность прервала
война.

С первых месяцев Вели�
кой Отечественной войны

Абдуллах Охтов находился
на фронте в составе кава�
лерийской группы прослав�
ленного корпуса генерала
Доватора.

После победы он снова
вернулся к любимому лите�
ратурному творчеству.
Многие годы работал в об�
ластной газете «Черкес
пэж» и в научно�исследова�
тельском институте.

Абдуллах Нашхович, по
воспоминаниям современ�
ников, был интернациона�
листом. И это неудивитель�
но, ведь он был сыном двух
народов: черкесом был его
отец, карачаевкой � мать.

С конца 50�х годов про�
шлого века одна за другой
начали выходить книги Ох�
това. Первый сборник сти�
хов, «Слово о братстве»,
вышел в 1957 году. Перу
Охтова принадлежат роман
«Млечный путь», повесть�
легенда «Аул Тегенокой»,
сборники прозы и поэзии
«Слово о братстве», «Стихи
и рассказы», «Цветущая
долина», «В лунную ночь»,
«Светит солнце», «Камень
Асият» и др.

За заслуги в становле�
нии и развитии черкесской
литературы писатель был
удостоен орденов Трудово�
го Красного Знамени, «Знак
Почета» и других наград...

Абдуллах Охтов ушел из
жизни в 1971 году. Ему
было всего 62 года. В па�
мять о нём в городе Чер�
кесске, на доме по улице
Первомайской, где жил пи�
сатель, была открыта ме�
мориальная доска. Имя пи�
сателя носит школа в ауле
Бесленей. К 100�летию со
дня рождения Охтова в ауле
был открыт памятник.

Но самый главный па�
мятник Абдуллах Охтов по�
ставил себе сам � своим
творчеством, своими кни�
гами.

Шахриза БОГАТЫРЁВА.

Но не может, нет,
Салимат
Оборвать до конца его.

Ой, прозрачная ты,
вода!
Ой, ты, ягода-калина!
Не напрасно, видно, туда
Тропку вытоптала она.

Как пойдёт к горе –
примечай! –
Обязательно над водой
Встретит девушку
«невзначай»
Асланбек –
джигит молодой.

Встретит,
робко потупит взор,
Поприветствует.
А потом –
Заведёт-ведёт разговор
Длинный-длинный
о сём, о том.

Что давно, мол,
не было гроз,
И что, мол,
тучнеют стада,
Что, мол, рядом
с фермой покос
Нынче вымахал –
хоть куда.

Обо всём расскажет
джигит,
Утаит лишь слово одно.
Он его, как мечту, хранит,

Что до смерти хранить
дано.

И ещё давно говорят, –
Только взяли это с чего? –
Будто ведает Салимат

Об уловке хитрой его.

И придёт ли пора,
говорят,
Для калины, для деревца,
Когда девушка Салимат
Оборвёт его до конца?

ТАБУНЩИК
На войне в сырых окопах
Он мечтал о табунах.
Горных рек
шумливый ропот
Не смолкал в его ушах.

Встало, тучи
все раздвинув.
Солнце Родины моей,
Он вернулся
в край родимый,
Где выращивал коней.

Конь под ним
звенит уздою,
И ему с седла видны -
Нескончаемой гурьбою
Рысью ходят табуны.

Видит он коней, бегущих
Резвым, сытым косяком.
Он, прославленный
табунщик —
Славит Родину трудом!

Курьер музПамять

«ТЕАТР ДОЛЖЕН ЖИТЬ
НА ПОЗИТИВЕ!»

езд с переселенцами на
станции Кумагорская, чтобы
передать им еду, тёплые
вещи, – но уговорить сест�
ру остаться у него не полу�
чается. Канаш не поддаёт�
ся уговорам брата, садится
в поезд с репрессирован�
ными людьми и уезжает в
полную неизвестность... К
слову, пьеса основана на
реальных событиях, и тем,
кто остановил поезд, грозил
расстрел на месте.

Надо ли говорить, что
спектакль прошел с огром�
ным успехом в населенных
пунктах, где живут карача�
евцы.

� В данное время у нас

гастрольный период, � рас�
сказывает художественный
руководитель Ногайского
театра Адлер Туркменов, с
которым я встретилась на
днях, чтобы поговорить о
том, чем живет и дышит Но�
гайский театр. � Мы ездим
по всей республике со спек�
таклем «Если погаснет очаг»,
в основном нас приглашают
карачаевские аулы. Мы иг�
рали более чем в десяти
населенных пунктах, и вез�
де нас принимали с истинно
карачаевским радушием и
гостеприимством � в селах
Чапаевском, Терезе и в дру�
гих местах. А в городе Кара�
чаевске мы ставили спек�
такль дважды, потому что
нас отдельно пригласил уни�
верситет и отдельно мэрия
Карачаевска. Мы были очень
довольны тем, как нас тепло
принимали � полные залы,
овации, на спектаклях при�
сутствовали и интеллиген�
ция, и молодежь, предста�
вители администраций го�
рода и района. Кстати, мэр

Карачаевска Алик Динаев на
спектакль пришел раньше
всех.

Если театр не на гастро�
лях, артисты репетируют �
без выходных, без праздни�
ков, на вдохновении и по�
зитиве. Сейчас в театре ста�
вится сказка «Али�Баба и
сорок разбойников». Поста�
новщик спектакля � извест�
ный режиссер Вячеслав
Бродянский, заслуженный
работник культуры Респуб�
лики Узбекистан, который
сейчас проживает в Израи�
ле. Это будет зрелищный
костюмированный спек�
такль на русском языке,
который мы намерены по�

казать в местах детского от�
дыха. Да, и важная вставка:
практически все свои спек�
такли театр ставит на двух
языках.

Общеизвестно, что те�
атр � искусство коллектив�
ное. А сам спектакль � это
результат деятельности
многих людей, не только
артистов, но и тех, кто шьёт
костюмы, изготавливает
предметы реквизита, уста�
навливает свет, встречает
зрителей. Недаром суще�
ствует определение «работ�
ники театрального цеха»:
спектакль � это и творче�
ство, и производство.

Несмотря на то, что Но�
гайский театр государствен�
ный и де�юре находится на
госбалансе, во многих воп�
росах он перешел на само�
обеспечение. То есть на ко�
стюмы, бутафорию, рек�
визит и на дорогу артисты
зарабатывают сами.

� Несмотря на то, что мы
являемся самым молодым
театром в стране, у нас уже

довольно большой и друж�
ный коллектив единомыш�
ленников � 55 человек в
штате, это люди разных воз�
растов, но одинаково пре�
данные театру, � говорит
Адлер Хамзатович. � У нас
работают артисты драмы
высшей и 1�й категорий,
заслуженные работники
культуры КЧР Марина Кай�
лубаева, поэт, композитор,
певец Магомед Утемисов,
Родион Унаджев, Светлана
Курбанова, Шахмалек Сул�
танбекова�Казакова, Нелли
Евлоева, Мая Рамазанова,
Мухарби Суюнов, Артур
Джелкашиев, свето� и зву�
корежиссёр, Анзор Султан�

беков... У нас свои костю�
меры, дизайнеры, декора�
торы, бутафоры. Все эти
мечи, яблоки или пенек, все
анонсы и афиши � все это
делается собственными си�
лами, � вполне оправданная
нотка гордости звучит в го�
лосе Адлера Туркменова. �
Со своими спектаклями наш
театр ездит не только по
республике, но и побывал в
Ставропольском крае, в
Дагестане. Также мы соби�
раемся поехать в Крым, в
районы, где локально про�
живают ногайцы.

Театр принимает самое
активное участие во всех
общественных, творческих,
политических районных и
республиканских меропри�
ятиях.

Еще один важный мо�
мент в деятельности Ногай�
ского театра. В 2018 году
актеры Нелли Евлоева и Ро�
дион Унаджев презентова�
ли проект на перевод и вы�
пуск мультфильмов на но�
гайском языке на форуме

«Машук» и выиграли грант.
На эти деньги театр приоб�
рел компьютер, записываю�
щее оборудование, звуко�
вую карту, микрофон и т.д.
Театр предоставил моло�
дым артистам помещение
под студию, и сейчас моло�
дые артисты работают над
переводом на ногайский
язык мультфильмов, в дан�
ный момент � над фильмом
«Ледниковый период».

� После озвучения муль�
фильмов мы проводим пре�
зентации и спецпоказы в
ногайских аулах, распрост�
раняем в соцсетях и т.д. Наш
коллектив � это патриоты
своего языка, своей культу�

ры, и мы будем делать все,
чтобы сохранить и приумно�
жить народное достояние.

Зрители, к слову, прини�
мают театр с большим воо�
душевлением, многие при�
ходят на один и тот же спек�
такль по 2�3 раза.

� Каждый из нас стремит�
ся к профессиональному
совершенству. Мы учимся –
у нас все артисты продолжа�
ют учиться в республиканс�
ком колледже культуры и
искусств, по окончании ко�
торого многие собираются
продолжать учебу в Красно�
даре, в Нальчике, в Москве.
Мурадин Казаков, надеюсь,
в этом году поступит в Крас�
нодарский университет
культуры и искусств, это се�
рьезная школа. А актер Ро�
дион Унаджев, который вы�
ступил и в роли режиссера,
поставив сказку Исы Капае�
ва «Мархаба», собирается
поступать на Высшие ре�
жиссерские курсы в Москве.

Помимо этого, в твор�
ческих планах коллектива –
расширение репертуара те�
атра, повышение квалифи�
кации и творческий рост
артистов, участие в респуб�
ликанских и межрегиональ�
ных конкурсах и фестива�
лях, активное сотрудниче�
ство с общественными
объединениями...

� Было бы здорово, если
бы наши драматурги напи�
сали пьесу о юной ногайс�
кой партизанке Крымхан
Мижевой, которая со своим
отцом ушла в партизаны и
погибла в 12�летнем возра�
сте в неравном бою на Ма�
рухском перевале, � призна�
ется Адлер Туркменов. –
Еще я мечтаю поставить
великие ногайские эпосы
«Эдиге», «Тахир и Зухра» и
другие. Но пока для этого
мы еще не готовы ни про�
фессионально, ни, прости�
те, материально. Ведь кос�
тюмы должны быть расши�
ты золотом и достоверно
соответствовать той эпохе.
Но мы не теряем оптимиз�
ма и надеемся, что наш те�
атр заявит о себе на самых
высоких сценических пло�
щадках. Мы живем и рабо�
таем на позитиве. Театр
должен жить на позитиве!

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото автора.

В Карачаево�Черкесской
республиканской детской
библиотеке им. С. П. Нику�
лина проходит докумен�
тальная выставка «Холо�
кост: уничтожение, осво�

Коротко
бождение, спасение». На
ней представлено более 80�
ти документов и фотогра�
фий из архивов и музеев
России, Германии, Швейца�
рии, Украины. Документы
рассказывают обо всех гет�

то и лагерях, узники кото�
рых были освобождены
Красной армией на оккупи�
рованных нацистами терри�
ториях СССР, Польши, Вен�
грии, Германии. Показаны
судьбы освободителей и

освобожденных, а также
подвиг советских медиков,
вылечивших большинство
спасенных. Организатора�
ми выставки, которая про�
длится до 17 июня, являют�
ся заместитель директора

регионального отделения
Фонда социальной поддер�
жки «Эвен�Эзер» В. Древин�
ский и доцент кафедры ис�
тории Северо�Кавказского
федерального университе�
та А. Кругов.

Идет процесс
озвучения
мульфильма.
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822813 и техпаспорт ВК 170108
от 29.05.2007 г., госномер 8435
НЕ 09 на трактор МТЗ�80 1981
года выпуска, заводской номер
84897, двигатель 323684, вла�
делец Хубиев Рамазан Маджи�
тович, считать недействитель*
ными.

РАЗНОЕ

Черкесскому городскому муниципальному унитарному
предприятию «Специализированное автохозяйство

по уборке города» ТРЕБУЮТСЯ:
 ВОДИТЕЛИ НА МУСОРОВОЗЫ;
 ТОКАРЬ;
 УБОРЩИКИ.

Оплата высокая.
Тел. 8�999�340�09�09.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

ООО «Межевик», в лице кадастрового инженера Нагаева
Романа Мухамедовича (КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, д. 147,
офис 225; nagaev.roman@gmail.com; +7 928 028�70�71), выпол�
няет кадастровые работы для образования з/у, выделяемых в
счет земельных долей: в отношении з/у с к.н.
09:03:0000000:3426, расположенного по адресу: КЧР, Хабезс�
кий район, СКП «Жако», в 500 м юго�восточнее от а. Жако
(пастбище); в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:3421, распо�
ложенного по адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Жако», в
200 м восточнее от а. Жако и в 500 м юго�восточнее от а. Жако
(пастбище). Заказчиком кадастровых работ является Шебзу�
хов Рем Рамазанович (Ставропольский край, г. Ставрополь,
ул. Дзержинского, д. 41, кв. 19; +7 928 304�30�07). С проектами
межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, г. Чер�
кесск, пр. Ленина, д. 147, офис 225. Возражения относительно
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение
30 дней со дня опубликования объявления по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, д. 147, офис 225.

Кадастровым инженером Збарской Татьяной Петровной, г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, адрес электронной почты
zbarskaya_tanya@mail.ru, тел. (8782)26�23�47, выполняются ра�
боты по подготовке проекта межевания земельного участка
без кадастрового номера, расположенного: КЧР, Адыге�Хабль�
ский район, СПК «Рассвет», поле № 11, площадью 3,4 га.

Заказчиком кадастровых работ является Гонова Санят
Рамазановна (г. Ставрополь, ул. Тухачевского, 20/4, кв. 231,
тел. 89283090925).

С проектом межевания земельного участка можно ознако�
миться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5. Возра�
жения относительно размеров и местоположения границ зе�
мельного участка, выделяемого в счет земельных долей, при�
нимаются в течение 30 дней со дня  опубликования объявления
по адресам: г. Черкесск, ул. Революционная, 5, и г. Черкесск,
ул. Красноармейская, 144. При проведении согласования  ме�
стоположения границ при себе необходимо иметь документ,
удостоверяющий личность, а также документы о правах на
земельный участок.

зовывался населению, а из
оставшейся части делали
великолепные соки,
пользовавшиеся большим
спросом у населения.

В середине 80�х годов,
в период «сухого закона»,
виноградники были полно�
стью вырублены. Но сегод�
ня, в веке XXI, в Ингушетии
активно возрождается ви�
ноградарство. Власти реги�
она намерены восстано�
вить данное производство
и уже к 2020 году начать эк�
спортировать виноград в
другие страны. Помимо ви�
ноградника в Малгобекс�
ком районе, который нача�
ли возрождать в 2017 году,
свой вклад в данное произ�
водство планирует внести
ООО «Сад�гигант Ингуше�
тия», чья продукция, начи�
ная от яблок и кончая сли�
вами, уже поставляется в
45 регионов России.

О том, как создавался
сад и как планируется на�
чать производство вино�

ПОХИТИЛИ БУМАЖНИК,
ЛУК И СТРЕЛЫ

В дежурную часть МО МВД России «Адыге�
Хабльский» обратился житель а. Адиль�Халк,
который сообщил о краже бумажника с банков�
скими картами и деньгами из принадлежащей
ему автомашины «Toyota Carina».

Спустя 2 часа в дежурную часть снова посту�
пило сообщение о краже. Директор музея исто�
рии и культуры ногайского народа сообщила
правоохранителям о том, что из музея неуста�
новленные лица, взломав решетку на окне, по�
хитили 2 деревянных лука, 2 колчана со стрела�
ми и кинжал.

Участковыми уполномоченными полиции лич�
ности подозреваемых в совершении данных
преступлений установлены. Ими оказались жи�
тели а. Эркен�Шахар, 2006 и 2007 гг.р. В краже
несовершеннолетние признались. Похищенное
вернули.

ТРАГЕДИИ НА ДОРОГАХ
31 мая на 120�м км автодороги «Пятигорск �

Карачаевск» 69�летний водитель «Нива Шевроле»
не справился с управлением и допустил опроки�
дывание автомобиля. В результате ДТП на месте
происшествия от полученных травм скончался
пассажир автомашины, житель а. Кумыш, 1960
года рождения, еще двое пассажиров, 1949 и 2008
гг. р.,  доставлены в лечебное учреждение г. Кара�
чаевска. Причины и обстоятельства ДТП устанав�
ливаются. Указанный участок автодороги, по дан�
ным УГИБДД, не является очагом аварийности.

1 июня на 50�м км федеральной автодороги
«Подъезд к МЦО Архыз» 32�летний водитель
«Opel Vektra», находясь в состоянии алкогольно�
го опьянения, не справился с управлением, в
результате чего автомобиль перевернулся. Во�

дитель и 39�летний пассажир получили различ�
ные телесные повреждения и были госпитали�
зированы в медицинское учреждение.

2 июня на ул. Лермонтова в г. Теберде води�
тель «Opel Zafira» не справился с управлением
и допустил наезд на дорожное ограждение. В
результате ДТП в лечебное учреждение г. Кара�
чаевска доставлены водитель и трое пассажи�
ров, одной из которых оказалась несовершен�
нолетняя местная жительница, 2005 года рож�
дения. У водителя взята кровь на исследова�
ние.

На 3�м км автодороги «Жураки � Зеленчук �
Мостовой», в а. Эрсакон, водитель «Лада При�
ора», 37�летняя жительница ст. Зеленчукской,
при совершении маневра не предоставила пра�
во проезда и допустила столкновение с «ВАЗ�
2112» под управлением жителя Черкесска. В ре�
зультате ДТП с травмами различной степени тя�
жести в лечебное учреждение доставлена пас�
сажир «Лада Приора», 40�летняя жительница ст.
Зеленчукской.

ВМЕСТО ПРИСТАВОК $ АНТЕННЫ
В дежурную часть МО МВД России «Карача�

евский» поступило сообщение от местного жи�
теля. Мужчина пояснил, что 28.03.2019 г. на
интернет�сайте о товарах и услугах он заказал
две игровые приставки стоимостью 1500 руб�
лей. Оплатив стоимость заказанного товара в
почтовом отделении, стал ожидать бандероль.
Каково же было его удивление, когда в бандеро�
ли вместо заказанных приставок обнаружил две
комнатные телевизионные антенны. Связаться
с работниками фирмы он не смог, так как номер
телефона, указанный на сайте, выключен, а
объявление удалено.

По данному факту проводится проверка.

КОНТРАФАКТУ $ БОЙ!
При проведении профилактических меропри�

ятий на территории п. Домбай сотрудники МВД

по КЧР совместно с УУП и ПДН МО МВД России
«Карачаевский» выявили факт реализации това�
ров с признаками контрафактности.

По данному факту в отношении реализатора
торговой точки составлены протоколы об адми�
нистративных правонарушениях по признакам
правонарушения, предусмотренного частью 2
статьи 14.10 КРФ об АП (незаконное использо�
вание средств индивидуализации товаров (ра�
бот, услуг), частью 1 статьи 14.1 КРФ об АП (осу�
ществление предпринимательской деятельнос�
ти без государственной регистрации или без
специального разрешения (лицензии).

СДАЛ ДОБРОВОЛЬНО
К сотрудникам уголовного розыска ОМВД

России по г. Черкесску обратился 25�летний
житель а. Ильич. Полицейским он добровольно
выдал предмет, конструктивно похожий на пис�
толет, и 3 металлических предмета, схожих с
патронами. Со слов мужчины, указанные пред�
меты он приобрел лично в апреле 2019 года, но
принял решение добровольно сдать их стражам
порядка. Изъятое направлено в экспертно�кри�
миналистический отдел на исследование.

Сотрудники полиции в соответствии с требо�
ваниями уголовно�процессуального и админис�
тративного законодательства проведут соответ�
ствующую проверку.

МВД по Карачаево�Черкесии напоминает:
граждане, добровольно сдавшие оружие, осво�
бождаются от привлечения к уголовной и адми�
нистративной ответственности. Кроме того, за
добровольную сдачу оружия полагается денеж�
ное вознаграждение.

За сокрытие нелегального оружия предус�
мотрена уголовная ответственность в виде ли�
шения свободы на срок до трех лет.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс$службы МВД по КЧР.

Значимым событием в
культурной жизни Зеленчук�
ского района стал фести�
валь «Сосед � мой лучший
друг!», проведенный к Меж�
дународному дню соседей в
ст. Исправной. На меропри�
ятие были приглашены гла�
ва администрации Хабезс�
кого сельского поселения
М. Дауров, глава Сторожев�
ского сельского поселения
С. Чотчаев, атаман ст. Пе�
редовой Краснодарского
края П. Яковенко, коллекти�
вы администраций поселе�
ний и творческие коллекти�
вы сельских Домов культу�
ры КЧР. Как отметила глава
администрации Исправнен�
ского сельского поселения
М. Брыкина, основные цели
фестиваля – возрождение
лучших казачьих традиций,
укрепление добрососедс�
ких отношений между дома�
ми, поселениями и района�
ми, а также предоставление
возможностей творческим
коллективам продемонст�
рировать свои таланты, ма�
стерство и перенять опыт.
Настоящим украшением
фестиваля стал празднич�
ный концерт с участием
творческих коллективов и
солистов СДК.

 Успешно выступили на ХIX
международном фестива�
ле�конкурсе детского и
юношеского творчества
«Берег Побед», прошедшем
в г. Сочи, учащиеся Зелен�
чукской ДШИ. Так, ансамбль
русских народных инстру�
ментов «Теремок» (старшая
группа) стал лауреатом I
степени. Первое место за�
воевали и юные пианисты
Екатерина Назаренко и Ма�
рия Якопова. Дуэт пианис�
тов Марии Притыченко и
Арины Демаковой удостоен
звания лауреата III степени.
А дуэт гитаристов Ивана
Назаренко и Кирилла Яко�
пова занял почетное второе
место. К успеху ребят при�
вели их преподаватели — И.
Харибов, Е. Дроботова, А.
Ануров...

Сотрудники филиала
МРСК Северного Кавказа�
«Карачаево�Черкесскэнер�
го» (входит в ГК ПАО «Рос�
сети») организовали в обра�
зовательных учреждениях
республики «неделю элект�
робезопасности», в ходе ко�
торой энергетики напомни�
ли учащимся основные пра�
вила безопасного обраще�
ния с электричеством. Так,
уроки и внеклассные заня�
тия прошли почти в 30 шко�
лах 10 районов республики,
входящих в зону ответ�
ственности филиала. Таким
образом, около 900 школь�
ников вместе с энергетика�
ми вспомнили правила по�
ведения вблизи энергообъ�
ектов и пользования элект�
роприборами в быту. Кро�
ме этого, в канун летних
каникул в ходе рейдов в
зоне операционной дея�
тельности филиала «Кара�
чаево�Черкесскэнерго»
были проверены все элект�
роустановки, расположен�
ные на территориях и вбли�
зи детских загородных и
пришкольных лагерей отды�
ха, и приняты меры для пре�
дотвращения проникнове�
ния  на эти объекты детей и
подростков.

Коротко

Крим�инфо

ОТКРЫВАЯ
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ

Ингушетия может стать основным экспортером винограда в зарубежные страны

К НАЧАЛУ 80$х годов прошлого столетия в Чечено$
Ингушской АССР было более 50 виноградарских

хозяйств площадью 29 тыс. гектаров. Занимая всего
5% сельхозугодий, виноградники приносили респуб$
лике более трети доходов от реализации всей сель$
хозпродукции.

Кавказ � наш общий дом

В ТЕ ВРЕМЕНА в вино�
градарских совхозах Мал�
гобекского района в общей
сложности было более 450
гектаров виноградников, с
каждого из которых получа�
ли по 40 и более центнеров
винограда, который реали�

Руслан Сапралиев.
— Руслан, рас�

скажите, как начи�
налась закладка
сада и как сегодня
проходит работа
предприятия?

— Начали мы ра�
ботать весной 2014
года, провели весьма
большую работу. За
пять лет мы построи�
ли то, что вы сейчас
видите. Хоть это и
смешно, но целых че�
тыре года мы практи�
чески жили в вагончиках.
Мы построили все, что не�
обходимо для сада: столо�
вые, гаражи, мастерские,
навесы для техники, ра�
створные узлы. Подсобное
хозяйство и цех по перера�
ботке фруктов нам еще
предстоит построить. Надо
отметить, что начинали мы
с другим именем. Это было
обособленное от ООО
«Братцевское» отдельное
подразделение, зарегист�

рированное и уплачиваю�
щее все налоги в Ингуше�
тии. Зимой 2015 года мы
выделились из «Братцевс�
кого» и дали себе имя «Сад�
гигант Ингушетия». Для по�
вышения квалификации на�
ших специалистов и вне�
дрения передового опыта и
технологий, используемых
в этой отрасли, мы изуча�
ем наработки Италии, Гол�
ландии и Германии, пригла�
шаем лучших специалистов

града, газете «Ингушетия»
рассказал заместитель ге�
нерального директора ООО
«Сад�гигант Ингушетия»

из этих стран для обмена
опытом. Сегодня мы уже
отгружаем ежедневно 400
тонн. Наша холодильная
камера — самое крупное
хранилище в Европе, 61
тыс. тонн единовременно�
го хранения яблок. Яблоки
здесь хранятся при опреде�
ленной температуре. Все
параметры контролируют�
ся через гаджеты. Продук�
ция же наша поставляется
в 45 регионов страны, а

средняя численность рабо�
тающих здесь составляет
более 700 человек, а в се�
зон количество доходит до
1000. Что касается зарплат,
то они относительно хоро�
шие, минимальная оплата
труда — от 800 до 1000
рублей в смену.

 — Предприятие и так
уже многого достигло,
но, уверен, на этом вы не
остановитесь. Какие пла�
ны на будущее?

— Совсем скоро мы пла�
нируем запустить ресторан,
гостиницу, мечеть достраи�
ваем, то есть все, что необ�

ходимо для рабо�
ты нашего комп�
лекса. Мы плани�
ровали построить
п р о и з в о д с т в о
пектина яблочно�
го, но пока пока�
затели эффектив�
ности его строи�
тельства еще не
подтверждены, и
мы пока остано�
вились. Сейчас
все свое внима�
ние мы сосредо�
точили на разви�

тии виноградарства.
— Какой сорт виногра�

да вы выбрали и был ли
уже урожай, или об этом
пока рано говорить?

— Мы только заложили
виноградник, и о большом
урожае говорить пока рано.
Сейчас все это на стадии
экспериментов. Мы поса�
дили саженцы буквально
неделю назад. Через не�
сколько лет мы планируем
стать основным экспорте�

ром винограда. Мы выса�
дили саженцы винограда
столовых сортов — белый,
розовый и черный. Пока
высадили саженцы на не�
большой площади — чуть
менее 4 га, но на первых
порах этого достаточно,
чтобы себя представить на
рынке. Также надо сначала
посмотреть, как эти сорта
себя ведут в нашем клима�
те. В первый год мы почти
не ждем урожая, а в следу�
ющем ожидаем собрать до
50 тонн винограда.

— Что помимо виног�
рада вы еще выращива�
ете в саду?

— В основном, конечно,
яблоки, это самые извест�
ные сорта: «Гала», «Леди
Крым», «Гренни Смит»,
«Голден Делишес», «Пинк
Леди», «Фуджи», «Ред Де�
лишес». Также выращиваем
в саду черешню, сливу, аб�
рикос и грушу.

 — И в завершение,
как обстоит дело с обуче�
нием персонала?

— Вообще, предприя�
тие планирует в 2019�2020
годах создать на своей
базе первую в регионе ко�
операцию для развития
фермерских и садоводчес�
ких хозяйств. Создание се�
мейных хозяйств и коопе�
ративов позволит привлечь
большее количество жите�
лей региона к работе на
земле и сократит безрабо�
тицу, а также решит про�
блему дефицита узких спе�
циалистов путем создания
образовательной програм�
мы по обучению фермеров.

 — Руслан, спасибо,
что уделили нам время.
Желаем вам удачи в раз�
витии вашего предприя�
тия.

 «Ингушетия» $
интернет$газета.

www.denresp.ru
тел. 26�36�34;
dr�09@mail.ru

Теперь ваши
объявления,

а также рекламу
вы можете разместить

и на сайте газеты
«День республики»

Читаем Пушкина вместе

УЖЕ в 10 часов утра у
входа в республиканскую
детскую библиотеку собра�
лись поклонники творче�
ства Александра Сергееви�
ча. Открыли мероприятие
самые юные читатели биб�
лиотеки: Заур и Амина Ала�
каевы, Маргарита Ощепко�
ва, которые трогательно
прочитали поэтическое
вступление к поэме «Рус�
лан и Людмила» � «У Луко�
морья дуб зелёный…»  и
стихотворение «Ох, лето
красное!».

Поздравили ребят с
Пушкинским днем и прочи�
тали стихи у микрофона

ИНТЕРЕСНО отметили 220$летие со дня рождения
Александра Пушкина в Карачаево$Черкесской рес$

публиканской детской библиотеке им. С.П. Никулина.
6 июня, в день рождения великого поэта,  во дворе
перед библиотекой была проведена межрегиональ$
ная акция «Читаем Пушкина вместе».

народный писатель КЧР
Маталио Абдоков, народ�
ные поэты КЧР  Ахмед Шо�
ров и Фарида Сидахмето�
ва.

Однако не только заслу�
женные мэтры, каждый же�
лающий мог подойти к мик�
рофону и прочитать свои
любимые стихи. Самое ак�
тивное участие в праздни�
ке приняли ребята из при�
школьного летнего лагеря
МКОУ «Гимназия № 5» г.
Черкесска. Дети с удоволь�
ствием выходили к микро�
фону и читали стихи поэта.

Изюминкой мероприя�
тия стала декламация пуш�

кинских строк, переведен�
ных на языки народов на�

шей республики, в испол�
нении ученицы  МКОУ

«СОШ № 7» г. Черкесска
Карины Братовой, учениц
МКОУ «СОШ №12» г. Чер�
кесска Аланы Лапишевой и
Алины Апаевой и учащейся
лицея № 1 г. Усть�Джегуты
Салимат Алиевой.

Покорили присутствую�
щих артистичным и волни�
тельным чтением пушкинс�
ких строк студенты Респуб�
ликанского колледжа куль�
туры и искусств им. А. Да�
урова.

� Имя Александра Сер�
геевича Пушкина мне зна�
комо с раннего детства —
мама читала мне его сказ�
ки на ночь. Позже на уро�
ках литературы в школе по�
знакомилась с его творче�
ством ближе. Красиво на�
писанные русским класси�
ком стихи с удовольстви�
ем учила наизусть. Для

сегодняшнего выступле�
ния я выбрала письмо Та�
тьяны � отрывок из «Евге�
ния Онегина».  Ещё в
школьные годы меня
взволновала тонко и ро�
мантично рассказанная
Пушкиным грустная исто�
рия любви Татьяны, � рас�
сказала студентка коллед�
жа Дарья Захарова.

В завершение праздни�
ка дети с удовольствием
рисовали цветными мел�
ками на асфальте героев
любимых пушкинских ска�
зок.

Любителей чтения в
библиотеке ждали книжно�
иллюстративные выставки,
посвященные творчеству
великого поэта, и каждый
желающий мог взять книгу
домой.

Л. ТАМАЕВА,
главный библиотекарь

отдела перспективного
развития КЧРДБ им. С.П.
Никулина.

Председатель Высшего совета Всемирного
абхазо*абазинского конгресса

М. Х. ЭКЗЕКОВ.

Наша великая страна объединяет 193
народа, создавая им необходимые усло�
вия для сохранения своей национальной
самобытности, развития культуры.
Каждый народ ощущает себя полно�
правным членом огромной семьи. И наш
долг – крепить единство нашей Роди�
ны, направлять свою энергию, интел�
лектуальные силы, творческие способ�
ности на ее процветание.

Желаю всем мира и счастья.
Пусть понимание сопричастности

к успехам великой державы
придает вам новые силы

для созидания.
Здоровья вам и успехов

во всех ваших добрых делах!

Дорогие друзья!
Поздравляю вас

с Днем России!

Теперь ваши объявления,
а также рекламу вы можете

разместить и на сайте газеты

www.denresp.ru
Тел. 26�36�34; dr�09@mail.ru

ВЫПИСЫВАЙТЕ ГАЗЕТУ

в море информации!
ваш компас

26�36�34
Телефон отдела рекламы
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